

Antonio Mingarro,

Redactor Jefe de Sanifax Información

"Madrid es el centro de la mirada política y económica..."

Antonio, cuéntanos cómo fueron tus inicios en el mundo de la sanidad y cómo llegaste a Sanifax.

Quise ser periodista desde que tenía 8 años. Y periodista sanitario, incluso antes de comenzar la propia carrera. Así que colaboré en todos los boletines que pude de joven y participé en la fundación de "El Rotativo", de la Universidad San Pablo CEU, donde estudié.

La vena sanitaria la llevaba puesta ya de casa por mi padre, que fue directivo de la industria farmacéutica y presidente del Consejo General de Químicos. Y el resto, fue alimentándose con las crónicas de Miguel Ángel Martín, Felipe Jiménez y Almudena Martínez Fornés en el inolvidable ABC DE LA SANIDAD, así como en los programas de radio y televisión del Dr. Bartolomé Beltrán. Ellos fueron mis referentes y enfocaron mis pasos.

¿Cómo es Sanifax por dentro?

Es una redacción ágil, pequeña y compuesta por gente muy trabajadora. El "núcleo duro" llevamos trabajando muchos años juntos y nos entendemos con la mirada. La capacidad de trabajo es infinita. En estas paredes no se regatea un esfuerzo ni se renuncia jamás a una noticia. Miguel Ángel Martín ejerce un liderazgo sólido. Llevo desde 1996 a su lado y aún aprendo cada día. Pero nada sería posible sin Gemma Cobos, Mónica Somoza o Curro Santa Olalla, con quienes vivo intensamente cada número, así como los avatares de la vida, que es eso que pasa ahí fuera mientras nosotros trabajamos de forma apasionada.

¿Cuál es el camino para conseguir tanta información día a día?

Le aseguro que también me hago la misma pregunta. A veces me sorprende de que seamos capaces de publicar diariamente entre 100 y 150 páginas de información candente y muy pegada al terreno. Es cierto que la era digital permite mejor acceso a la documentación, boletines, leyes, propuestas... Pero eso es sólo una parte. La otra nace apoyada en aquella frase de Picasso: "Que la inspiración te encuentre trabajando". Y ahora, con el móvil y la "tablet", el 24/7 es total. También es necesario un componente de exigencia propia y de diversión con lo que haces. Son más los días duros y largos, pero siempre es gratificante recibir el respaldo mayoritario de los suscriptores a nuestro trabajo.

¿Cuál es tu opinión respecto de lo que está sucediendo hoy en la sanidad de Madrid con tanto conflicto cuando es una de las mejores del mundo?

Madrid es el centro de la mirada política y económica... Madrid es, como diría aquel filósofo, "causa y consecuencia". Y eso provoca que todo lo que le rodea destaque más. La sanidad de Madrid necesita algunos cambios que se han retrasado en los últimos años. Seguramente, su sanidad tampoco ha tenido suerte con alguno de sus gestores políticos en este tiempo. Pero es cierto que hay un montón de directivos y profesionales, de toda índole, que hacen un gran trabajo y que deben estar hartos de que, a veces, todo parezca un desastre, cuando no es para tanto.

¿Es posible la sostenibilidad del sistema sanitario con los actuales presupuestos del Estado?

Es evidente que no. Los países de nuestro entorno dedican un 7% de su PIB a Sanidad y España ha ido decreciendo en su porcentaje, que ahora apenas alcanza el 5,5%. En euros, significa unos 1500 millones por año. Y ese dinero hace falta para incorporar más rápidamente la innovación, reconocer mejor a las farmacias y darles margen de maniobra en el sistema. Y, por supuesto, para pagar mejor a los profesionales y que no tengamos que padecer el éxodo de los jóvenes recién formados, que se marchan a países donde, en algunos casos, cuadruplican sus ingresos respecto a España.

¿Qué me dices de la colaboración pública/privada tan denostada en estos tiempos por ciertos políticos?

El gran espejo de su utilidad son las listas de espera. Y las cifras, en ese sentido, son cada año, peores. La sanidad privada es imprescindible. Y lo va a ser más con la falta de presupuesto de la pública. Hablamos de la crisis de Primaria y Hospitales en un ecosistema en que 3 de cada 10 ciudadanos ya no pisa un hospital público y todo se lo trata en uno privado. Imagínate si se coarta esta colaboración, como propone la última Ley del Gobierno. Es un debate lleno de hipocresía y cada vez más recrudescido. Espero que el papel pedagógico del IDIS y de su presidente, Juan Abarca, consiga que al menos una parte de los ciudadanos entienda que aquí no se libra una batalla entre partes, sino que está en juego una atención

común por los pacientes. El problema es que, mientras tanto, me cuentan que algunas grandes inversiones que crearían empleo y riqueza en nuestro país se paralizan o acaban en otros lugares por culpa de esta situación ideológica.

¿Cómo lo pasasteis en la pandemia? ¿Qué hicisteis para estar al pie del cañón siempre?

La redacción de SANIFAX se pasó lo peor del confinamiento trabajando a tope, pero haciéndolo por turnos en cuanto a presencia. Por suerte, los periodistas podíamos salir a la calle para cumplir nuestra misión. Además, vivo muy cerca del trabajo y no tenía que "mezclarme" mucho con gente para ir y venir. Fueron días de incertidumbre para todos, con mucha gente llamándome para preguntarme del COVID, como si yo fuera un "Fernando Simón bis". Personalmente, sin la certeza de que en mi casa todos estaban bien y se cuidaban, nunca podría haber cumplido en aquellas jornadas interminables. Peor lo tuvo mi mujer, que desde el gabinete de comunicación del COF de Madrid, trabajó día y noche, junto a su buen equipo, para dar salida a la demanda de información que generaron las farmacias.

¿Cuáles son tus referentes periodísticos?

Además de los ya dichos, admiro profundamente al periodista de TVE Carlos del Amor. Hace unas semanas, FENIN le contrató para presentar un acto y tuve la suerte de saludarle. Es un hombre con una mirada diferente de los reportajes. Es especial y polifacético. Sus crónicas cada Navidad en la puerta de salidas del aeropuerto de Barajas, reflejando el reencuentro de familias que llevan años sin verse, son muy emocionantes. Confieso que tengo todas guardadas en mi "iPlus" y me las veo de vez en cuando...



¿Por qué habiendo ampliado vuestra difusión al "canal televisivo" nunca os habéis propuesto hacer un programa de radio?

Todo llegará. No subestiméis la capacidad infinita de Miguel Ángel Martín...

¿Cómo es Antonio Mingarro fuera de Sanifax?

Siempre he pensado que uno debe "quemar" sus etapas adecuadamente en la vida. Así que, cuando fui joven, me podías ver con amigos en bares y conciertos, o en el Bernabéu animando a mi Madrid. Y ahora, que ya voy siendo menos inmaduro, disfruto con mi hija pequeña viendo la última película de Disney. Por cierto, hay algunas fantásticas...

Siempre habéis tenido críticas feroces de otros periódicos, ¿A qué se ha debido?

No es que quiera evadir la respuesta, pero considero que esa pregunta hay que hacérsela más a quienes ejercen esa actitud. Personalmente, tengo un montón de compañeros a los que considero mis amigos y con los que he pasado grandes momentos...

¿Cuál es la noticia sanitaria que te gustaría dar y cuál la política?

La sanitaria, claramente, un descenso claro de las listas de espera con el acuerdo entre todos los agentes del sistema. Aunque me conformo

con haber contado buenas leyes como la de Farmacia de Madrid. En cuanto a la noticia política, cualquiera que refleje concordia, acuerdo, encuentro y diálogo fructífero en beneficio general. Por desgracia, no parece que sobren de esas en los últimos tiempos, ni dentro ni fuera de España...

Dime políticos sanitarios del sector que merezcan la pena.

Siempre he dicho que recomendaría cualquier discurso de Ana Pastor o Guillermo Fernández Vara para aprender algo. Últimamente, también de Eduardo Raboso, el Portavoz de Sanidad del PP en Madrid y el Senado. Y de entre los consejeros, me encanta que haya dos enfermeras como "Lina" García o Patricia Gómez, liderando su sanidad autonómica. Y siempre he pensado que el consejero más brillante es José María Vergeles, de Extremadura. Nadie se sabe la sanidad como él. Pero tampoco hay nadie a quien le pierda tanto cierto grado de soberbia y sectarismo.

Seguro que tendrá más amigos que enemigos en el sector, destáqueme alguno de ellos y por qué.

Mi dos mejores amigos ya no están entre nosotros. Eran los doctores Antonio Rivas y Manuel Fernández Vega, verdaderos ejemplos del buen hacer del sindicalismo en sanidad. Cuando yo empezaba, me ayudaron muchísimo. Aquellas ruedas de prensa suyas en el Hotel Mindanao (que hoy ya no existe), marcaron mis

comienzos. De entre los que aún están "disponibles", mejor no dar nombres, que luego acabo mal con los que se me olviden.

Una exclusiva que recuerdes con cariño, otra que quisieras olvidar y otra que fue la bomba periodística.

La mejor exclusiva de un periodista siempre es la siguiente. Pero, como la pregunta llega de Adefarma, admito que publicar en primicia todos los borradores de la Ley de Farmacia de Madrid ha sido muy satisfactorio. Las que quieres olvidar, son siempre las de fallecimientos de gente con las que has compartido entrevistas y cierto grado de complicidad. Y en cuanto a "bombazos", recuerdo los nombramientos de Pedro Rico en VITHAS o de Juan Yermo en Farmaindustria. El primer borrador de la Ley del Medicamento de 2006. Y, más reciente, el primer Decreto de Estado de Alarma, que Moncloa, lógicamente, guardaba bajo 7 llaves. Y como "periodistas cerrajeros", publicamos en rigurosa primicia.

¿Con qué presidentes de la Corporación o de las empresariales farmacéuticas quedarías con más gusto para tomar un café?

Creo que la farmacia disfruta hoy de un gran nivel de dirigentes. Y todos ellos saben que, cuando quieran, tienen al director y al redactor jefe de SANIFAX a su disposición para compartir un café. Antes, también una copa, pero me estoy quitando del alcohol...

¿Alguna anécdota que quieras compartir?

Una vez estaba en mi querida Úbeda con un buen grupo de amigos. Nos fuimos a comer al parador y disfrutamos intensamente de sus viandas. Y cuando llegó la hora de pagar, el "maitre" se acercó y me

dijo que estábamos invitados a todo, pero que el "donante" quería permanecer en el anonimato. Luego supe que era una persona muy querida del mundo farmacéutico, que lógicamente, tratándose de mí, conseguí que no preservara su anonimato.

¿Miguel Ángel Martín?

Mi padre periodístico, desde luego. Y mucho más que eso. Va a hacer 20 años que un maldito cáncer se llevó a mi padre de verdad. Y él ha llenado a ese hueco. He tenido mucha suerte, porque Miguel Ángel no ha tenido hijos. Tal vez por eso "me adoptó".

Tu impresión sobre la situación actual de la Oficina de Farmacia y que crees que le deparará el futuro.

La farmacia es imparable. No hay nada en el mundo como esa capacidad privilegiada que tiene cualquier ciudadano de, esté donde esté, encontrar puntualmente su medicación, aunque sea en el pueblo más perdido. Creo, además, que la farmacia está sabiendo envolver bien su labor con un intenso trabajo de salud pública, RSC y acción social. Y eso dará resultados. Lo importante es que, en cada momento en que se le da la oportunidad, por ejemplo de salud pública, la farmacia responde bien y el ciudadano se beneficia y queda encantado. Tardará más o menos, pero todo llegará en el futuro.

¿Qué sistema sanitario de los muchos que conoces te ha causado mejor impresión? ¿Dónde colocarían el español?

El francés. En Francia tú vas al hospital que mejor te parece, del tipo que sea; y luego el Estado se organiza para financiarlo. Ahí sí que el dinero sigue al paciente.

"La farmacia es imparable. No hay nada en el mundo como esa capacidad privilegiada que tiene cualquier ciudadano de, esté donde esté, encontrar puntualmente su medicación, aunque sea en el pueblo más perdido."

Últimamente, creo que merecen mucho la pena las reformas del modelo portugués. Llevadas a cabo, por cierto, por un Gobierno de alianza de izquierdas.

Algunas palabras sobre ADEFARMA. ¿Cree que llegará el momento en el que el sistema representativo de las oficinas de farmacia sea como el que existe en otros países europeos, Portugal, Francia, Italia, Alemania, en los que el peso específico de la defensa de los intereses de la oficina de farmacia recae sobre las empresariales?

ADEFARMA hace una labor callada y muy positiva. Cristóbal López de la Manzanara, Juan Carlos Conde, Rubén Martín y todo el resto de su Junta, son personas muy preparadas. Es cierto que las empresariales deben estar para algo más que para negociar el convenio colectivo. Pero es muy difícil encajar todas las piezas sin que nada chirrie. En ese sentido, FEFE, con Luis de Palacio, está logrando poco a poco algunos avances importantes, que van muy en el sentido de los países que me mencionas.

Tu opinión sobre la Ley de Ordenación y Atención farmacéutica de la CAM recientemente aprobada.

Era realmente necesaria. Había un montón de aspectos que se han ido forjando en el día a día de nuestra sociedad que no aparecían en la regulación farmacéutica. Por ejemplo, la dispensación de medicación en hogares donde el residente, por la razón que sea, no

puede ir a recogerla. La consulta de la medicación del paciente para advertir errores. La capacidad de ayudar al médico en su labor. O la participación del farmacéutico en planes y programas de salud. Hay que aplaudir a quienes la han hecho posible. Son muchos nombres, pero imposible no mencionar a Elena Mantilla, Eduardo Raboso, Luis González, Carlos Ibáñez, Manuel Martínez del Peral (y su equipo). Y, por supuesto, a Cristóbal López de la Manzanara, que ha hecho mucho más de lo que parece. Y en SANIFAX, así se lo reconocemos.

¿Feijó versus Ayuso?

Esta es, sin duda, la respuesta más difícil. Conozco mucho a Núñez Feijóo de su etapa en el Insalud. Es un tipo que merece la pena. Muy prudente y algo alérgico al riesgo político. Todo lo contrario que Isabel Ayuso, que te gana en la distancia corta. Imposible elegir. Son muy diferentes.

¿Qué Comunidad pondría como ejemplo de buena gestión de la sanidad?

Siento decir que ninguna. Pero hay cosas en todas que merecen la pena. El modelo hospitalario catalán, el altísimo nivel de investigación de Madrid, la capacidad emergente de atracción de talento en Andalucía. Y, para que no digan que no menciono a ninguna del PSOE, mis amigos de Asturias me hablan muy bien de la gestión en el Principado.

"ADEFARMA hace una labor callada y muy positiva."